

# EL PUEBLO CANTABRO

DIARIO DE LA MAÑANA

CANTANDER Año IX : Núm. 2.799

Redacción y Administración: San José, 15 | Teléfono 55

Jueves, 19 de octubre de 1922

## DEL MOMENTO

### EL SILENCIO SE HA HECHO LIBERAL

Recordarán nuestros lectores el escándalo que promovieron las izquierdas dinásticas y las del otro lado cuando, en tiempos del Gobierno Larache, habíase de la imposibilidad de discutir, por no estar terminado el expediente de las responsabilidades. La gente de buena fe pensaría que el estruendo: «¡Qué hombres más valientes! ¡Hay qué ver cómo callan la cara cuando llega el momento de aclarar una cuestión que tanto afecta al país!»

Pero los que estaban en el secreto pensaban: «No está mal que grías ahora, sabiendo que el «coco» del expediente es imposible que haga su pública aparición. Pero ya me lo diréis luego, cuando esté en disposición de ser discutido y haya que proceder contra personas y cosas que rozan intereses.»

Y, efectivamente, las izquierdas han cerrado la boca ante la inminencia de la presentación del «coco».

Ni los socialistas, ni los republicanos, ni esos trozos de demagogos melqui-salva-villanuevitas han creído conveniente mostrar su santa indignación ante las cosas graves que estos días han venido desahucándose.

Claro está que callan por dos razones: una, por no indisponerse con los elementos en juego estos días—¡quién sabe lo que puede ocurrir el día de mañana!—, y otra, por echar una mano al Gabinete Sánchez Guerra, que al fin y al cabo, aunque de la acera de enfrente a los efectos del título, es un «compadre» más en la alegre jerga que se hace en las aljuras del Poder y cuya factura ha de pagar el país.

Si el señor Manrua hubiera estado ahora al frente del Gobierno, socialistas, republicanos, demócratas y demás «compadres» del político hubieran dado una terrible importancia al desfaleo de Larache, ya que no para achacarlo a los sistemas del Gobierno del insigne estadista, aunque eso hubiera sido como para acabar a tiros con tanta desverguenza, para embrollar y hacer obstrucción.

Si estuviera en estos momentos el ilustre hombre público en el Poder, el recrudescimiento de la cuestión de las Juntas serviría para promover algo de chin, chin democrático, clamando por los fueros del Poder civil en entredicho y hasta poniendo los ojos en blanco ante el ejemplo de que se consentía que fueran víctimas las esencias liberales.

Pero ¡ah, sencillos ciudadanos! Está en el Poder uno de la cuerda. Uno de los que dan cosas y consenten que se fomen otras y se prestan combinaciones y rejugos, y los izquierdistas se sacrifican y callan, dando la idea de una cosa muerta y en lamentable estado ya de publicación.

¿Cuándo será el día en que los ciudadanos nos demos cuenta de que no nos está haciendo víctimas de las burlas más desvergonzadas? ¿Y lo curioso es que, encima de ello, pagamos para que se nos engañe?

## La situación en Marruecos.

### Hoy, a las doce, desembarcarán en nuestro puerto los soldados de Talavera.

LA JUNTA PATRIÓTICA DEL PUEBLO : : : : :  
MONTAÑESES:  
Diga un vapor «Romero», que llegará a este puerto a las doce de la mañana, y vienen a desembarcar en esta ciudad 450 soldados del regimiento de caballería de Talavera. Estas son las primeras fuerzas que regresan de Palencia, embarcadas en el vapor «Santander» con destino a Marruecos.

El entusiasmo manifestado en la despedida que la Montaña les tributa es un recordado con orgullo por los soldados con igual cariño cuando regresan a la patria es un deber de los montañeses, que en cumplimiento de este deber, tendrán seguramente la más alta de las satisfacciones.

Muerte de un Artillero : : : : :  
El día 18 recibió ayer el siguiente telegrama de Toledo:

El día 18 falleció día 14 en el Hospital de San Casuso, Comunicado familiarmente esa.—El capitán, Manuel Soler.

El día 18.—El teniente coronel Antonio Astry, extranjero, estuvo hoy en Palacio con el Rey, pues marcha mañana a incorporarse a su destino de

EL PARTE OFICIAL  
MADRID, 18.—El parte oficial facilitado a la Prensa en el reinicio de la Guerra, dice así:  
«El alto comisario de España en Marruecos comunica lo siguiente:  
Sin novedad en los territorios de Jent, Tetuán, Larache y Mellilla.  
El Peñón ha sido nuevamente cañoneado.»

«FUTURA OPERACION?»  
MÁLAGA, 18.—No cesan de embarcarse municiones de grueso calibre, con destino a Marruecos.  
Se dice que se están efectuando preparativos para una importante operación en la Zona Occidental.

LA MARCHA DE LOS REGULARES  
SEVILLA, 18.—Mañana, a las cuatro de la tarde, embarcarán con rumbo a Ceuta los Regulares de Larache.

Se les prepara una magna despedida.  
El teniente coronel señor González Carrasco se ha dirigido al alcalde, expresando su gratitud al pueblo sevillano en nombre de sus soldados.

LEGADA DE REPATRIADOS  
SEVILLA, 18.—A bordo del vapor «Navarra» han llegado fuerzas de Ingenieros y del tercero de Zapadores, que vienen repatriados de Marruecos.

Fueron recibidas en los muelles por el infante don Carlos y demás autoridades.

Al desfilarse los soldados por las calles con dirección al cuartel, la muchedumbre los aplaudía con entusiasmo.

## El momento político.

### El Gobierno resuelve el conflicto hullero haciendo que el país pague tres millones de pesetas.

DISPOSICIONES OFICIALES  
MADRID, 18.—La «Gaceta» publica hoy, entre otras, las disposiciones siguientes:

DE HACIENDA.—Concediendo un préstamo de 300.000 pesetas a la Compañía Iberica de Telecomunicación.

DE ESTADO.—Anunciando que el Gobierno de Checo-Eslovaquia se ha adherido a un convenio para la creación de una oficina internacional de pesas y medidas.

DE INSTRUCCION PUBLICA.—Anunciando concurso para la provisión de plazas de inspectores de primera Enseñanza, destinados a las provincias de León, Albacete, Badajoz, Zamora, Gran Canaria, Burgos y Laigo.

LOS SINDICATOS MILITARES  
«A B C» se ocupa hoy de la actuación de las Juntas de Defensa.

Las califica de Sindicatos militares y dice que quieren mediatizar y humillar la soberanía civil.

Añade que la última cuestión de las Juntas es una cuestión popular.

La opinión pública ve la hostilidad de las Juntas a cuanto significa en el Ejército honra y sacrificio y restauración de las virtudes militares, y por muchas explicaciones que se las dé no quieren enterarse de la justificación del caso. Se atiene sobre todo a la historia de la funesta labor de las Juntas.

\*\*\*

También «El Imparcial» se ocupa del mismo asunto e insiste en que la cuestión militar debe resolverse en el Parlamento.

Añade que no es partidario de la soga cerrada, siempre que no se dé voto al favor y a la infundación.

Entiende que, a su juicio, la cuestión militar puede solucionarse con arreglo a los siguientes extremos:

Primero. Que no haya recompensas, porque el oficial está pagado para cumplir en compromiso y no necesita estímulos.

Segundo. Que los destinos a África se hagan por rigurosa antigüedad entre los que no han cumplido el tiempo de residencia.

Tercero. Que no intervengan para nada en la adjudicación de destinos los jefes de unidad.

Cuarto. Que se proceda con equidad en las selecciones.

Quinto. Que se implanten planes de enseñanza superior para los ascensos de jefes y generales.

NO HABRA SUSTITUCIONES  
El subsecretario de la Presidencia, señor Marfil, recibió a los periodistas a la hora de costumbre.

Comenzó diciendo que el presidente ha regresado muy contento y satisfecho de su viaje a Sevilla.

Añadió que se reciben numerosas telegramas de Levante dando cuenta de las fundaciones que allí se han registrado y pidiendo al Gobierno socorros para los damnificados.

También se reciben telegramas relacionados con el Tratado comercial con Inglaterra.

Unos piden que se lleve al Parlamento, otros que se aprueben cuanto antes y otros que su vigencia sea por un año.

Confirmando al señor Marfil que en el subrecurso de Irún saldrá esta noche el Rey para Burdeos, donde permanecerá tres o cuatro días.

Un periodista preguntó al subsecretario:  
—¿Cuándo venga el Rey, ¿se hará la sustitución ministerial de que se habla?

—No habrá sustitución alguna—respondió.

—¿Podemos decir esto?

—Sí, sí; dízanos ustedes.

«Una continuación manifestó que esta tarde a las siete, irá el señor Sánchez Guerra a Palacio, con objeto de someter a la firma del Rey decretos de la Presidencia, Gobernación y Gracia y Justicia, y seguramente de otros ministerios.

Terminó diciendo el señor Marfil que el sábado marchará a Almería, deteniéndose unas horas en Baeza,

y que en aquella capital estará cuatro días.

DICE PINIES  
El señor Pinies recibió hoy a los periodistas en su despacho oficial.

Confirmando que esta noche sale el Rey para Burdeos.

Uno de los periodistas aludió al hecho de que no hubiera esta mañana militares en la estación a la legación de los Reyes y del presidente.

El ministro dijo que eso no tenía ninguna importancia, pues como los Reyes no se les han tributado honores no se circularon avisos para la asistencia del elemento militar.

Se le preguntó luego si había Consejo y el señor Pinies contestó que no, limitándose los ministros a dar cuenta al presidente de lo ocurrido en sus departamentos durante la ausencia del señor Sánchez Guerra.

Así que se despidió el señor Pinies de los periodistas, recibió la visita de una Comisión de Diputaciones provinciales, que fué a entregarle las conclusiones de la última Asamblea.

LA SITUACION POLITICA  
Respecto de lo que se decía del propósito del Gobierno de sustituir a algunos ministros, sin duda debido a la fórmula hallada para la firma del Tratado con Inglaterra, no se llevará a efecto.

Esta tarde conferenció el presidente del Consejo con el señor Bugallá y a la salida de la conferencia ambos se mostraban reservadísimo.

Por otra parte, el presidente encuentra dificultades entre los miembros de su partido, es decir, entre los que va habían sido ministros.

De todos los que sonaron como futuros ministros, sólo el señor Cañal aceptaría una cartera.

CAMBIO DE IMPRESIONES  
Esta tarde se reunieron en la Presidencia con el señor Sánchez Guerra los ministros, no para efectuar Consejo, sino para un cambio de impresiones.

Hasta el momento nada se sabe del tratado en la reunión.

UN ALTO CARGO  
Se asegura que será nombrado gobernador del Banco Hipotecario el subdirector del mismo, señor Llorente.

NO HAY ARREGLO  
En Gobernación se aseguraba hoy que habían quedado rotas las negociaciones entre los patronos y obreros de la madera en el momento de nombrarse a discutir las bases presentadas ayer.

VILLALBA, A LA RESERVA  
A las siete de la tarde estuvo el presidente en Palacio, poniendo a la sanción regia varios decretos.

El más importante era uno del departamento de Guerra, en virtud del cual se disponía el pase a la reserva del general Villalba.

CONTRA MILLAN DEL PRIBGO  
La Liga de los Derechos del Hombre tiene el propósito de celebrar varios actos como protesta contra la actuación del señor Millán del Priego.

LA CONFERENCIA DE LA PRESIDENCIA  
Al cambio de impresiones habido esta tarde en la Presidencia del Consejo concurrieron, además del señor Sánchez Guerra, los ministros de la Gobernación, Trabajo, Fomento, Hacienda y Estado.

Momentos después de empezar la reunión llegó el marqués de Lema, quien tomó parte en ella, hecho que llamó la atención y que confirmó la referencia de que no se trataba de un Consejo, sino de un cambio de impresiones.

LOS HULLEROS  
Cuando se estaba celebrando en la Presidencia el cambio de impresiones ministerial, llegó el plomo de los hulleros, presidido por don Melgarejo de Alvarez, el cual fué recibido por el presidente.

Salieron algunos ministros y los hulleros quedaron en conferencia con

el presidente del Consejo y los ministros de Estado, Hacienda y Fomento.

OPINA ROMANONES  
«Diario Universal» publica un extensísimo artículo hablando del incidente ocurrido en el banquete a González Carrasco, en Sevilla, cuyo espíritu es el que se debe acabar radicalmente con las Juntas militares.

DICE EL «HERALDO»  
El periódico «Heraldo de Madrid» en su edición de esta noche, publica una información relativa a la Junta de Infantería, y en ella se dice que a Junta es partidaria de los ascensos por méritos de guerra, siempre que éstos sean justos.

Añade que el proyecto de recompensas debe ser llevado cuanto antes al Parlamento, y dice también que allí se pondrá en claro lo sucedido en el convoy de Tizza, incluso la intervención que en él tuvo el general Cavaleanti.

EL TRATADO CON INGLATERRA  
El embajador inglés ha conferenciado con el señor Fernández Prida acerca del Tratado comercial con aquella nación, que está pendiente de la firma.

UNA FORMULA A LA ESPAÑOLA  
El conflicto hullero, íntimamente ligado al Tratado comercial con Inglaterra, ha quedado solucionado mediante una fórmula que cuesta al país tres millones y medio de pesetas por concesiones compensadoras que se hacen por el Gobierno.

FIRMA DE GUERRA  
El Rey ha firmado hoy los siguientes decretos de Guerra:

Disponiendo el pase a la primera reserva, por haber cumplido la edad reglamentaria, al general de división don José Villalba.

Promoviendo a general de división al general de brigada don Francisco Ortega.

Destinando al mando de la brigada de Caballería de la séptima división a don Federico Baeza Ledesma.

Promoviendo a general de brigada al coronel de Artillería don Manuel Martínez García.

Disponiendo el pase de la primera a la segunda reserva, por haber cumplido la edad reglamentaria, al general de brigada don Antonio Navarro Musques.

Promoviendo al empleo de inspector de Sanidad de primera clase a don Antonio León, y disponiendo que se encargue de la Inspección de Sanidad de la cuarta región.

Nombrando inspector de los establecimientos médicos a don Juan Valdivia, jefe de sección del ministerio.

Nombrando inspector de Sanidad de segunda clase a don Ricardo Pérez Minguez, con el cargo de jefe de sección del ministerio.

EL «MARIA DE MOLINA»  
SEVILLA 18.—Ha zarpado con rumbo a Cádiz el «Doña María de Molina», llevando a bordo al comandante general del Apostadero.

Los temporales.

### En Castellón se desborda el pantano de María Cristina.

CASTELLON, 18.—Continúan causando enormes destrozos en toda la provincia los temporales.

Se ha desbordado el pantano de María Cristina, arrastrando las casetas de los guardas y un viaducto antiguo.

Los desperfectos son de enorme consideración y ha salido para el lugar del desbordamiento el personal de Ingenieros.

No se tienen noticias de que hayan ocurrido desgracias personales.

Toda la correspondencia política y literaria diríjase a nombre del director. Aparición de Correas y